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Председатель: г-н Холкери . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . (Финляндия)

В отсутствие Председателя г-н Лелон
(Гаити), заместитель Председателя,
занимает место Председателя.

Заседание открывается в 19 час. 10 мин.

Пункт 7 повестки дня (продолжение)

Рассмотрение проблемы вируса иммунодефицита
человека/синдрома приобретенного
иммунодефицита (ВИЧ/СПИД) во всех ее
аспектах

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-французски): Теперь Ассамблея заслу-
шает обращение Его Превосходительства
г-на Хамада Болеро, премьер-министра Федераль-
ной Исламской Республики Коморские Острова.

Г-н Болеро (Коморские Острова) (говорит
по-французски): Г-н Председатель, впервые высту-
пая перед Ассамблеей, хочу прежде всего передать
вам слова поддержки и солидарности от главы го-
сударства Федеральной Исламской Республики Ко-
морские Острова полковника Азали Хассумани и
его искренние пожелания успеха в нашей работе.

Затем от имени правительства Коморских
Островов и его делегации, которую я имею честь
возглавлять, а также от себя лично хочу искренне
поблагодарить Генерального Секретаря Кофи Ан-
нана и всех, кто способствовал проведению этого

важного международного совещания, посвященного
ВИЧ/СПИД, беспрецедентной инициативы, отра-
жающей твердое намерение и решимость Органи-
зации Объединенных Наций привлечь к этой про-
блеме внимание международного сообщества.

Поэтому с данным совещанием связаны самые
серьезные надежды нашего населения, которое
встревожено и подавлено распространением эпиде-
мии и ее опустошительным воздействием на чело-
вечество. По сути дела, из-за стремительности рас-
пространения заболевания десятилетия развития,
безусловно, сведены на нет, что заставляет говорить
о необходимости принятия более решительных мер
во всемирном масштабе.

Мы должны помнить о ряде аспектов борьбы с
эпидемией ВИЧ/СПИД. Прежде всего, социальный
аспект требует от нас учитывать колоссальную
смертность, показатель которой ежедневно растет.
Затем, существует экономический и финансовый
аспект, поскольку, ослабляя наиболее экономически
активные слои общества и замедляя экономический
рост, СПИД, безусловно, ставит под угрозу будущее
экономического развития. Наконец, существует
культурный и образовательный аспект, который
требует активизации профилактических мер, яв-
ляющихся ключевым элементом реагирования.

Чтобы противостоять этой пандемии, мы
должны помнить об этих трех аспектах и присту-
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пить к созданию новых партнерств � новизна ко-
торых заключается в том, что они позволят нам пе-
ресмотреть наш подход и нашу стратегию в области
здравоохранения, новизна которых заключается в
принятии мер, призванных сделать медицинское
обслуживание финансово доступным, и выражается
в понимании того, что уход, предоставляемый ин-
фицированным лицам должен постоянно идти рука
об руку с их колоссальной моральной поддержкой.

Хочу воспользоваться этой возможностью,
чтобы вполне заслуженно поблагодарить Всемир-
ную организацию здравоохранения (ВОЗ), Объеди-
ненную программу ООН по ВИЧ/СПИДу
(ЮНЭЙДС) и все правительственные и неправи-
тельственные организации, которые принимают
меры всемирного масштаба по борьбе с этим бичом
нашего времени, за выдающиеся усилия, прилагае-
мые ими в этом направлении. Эти усилия должны
быть удвоены в ряде регионов, в том числе в Афри-
ке, на которую приходится главный удар пандемии.

Хочу подчеркнуть важность Форума-2000, со-
стоявшегося в Аддис-Абебе, и Абуджийской декла-
рации о борьбе с ВИЧ/СПИДом, которая подтвер-
ждает озабоченность высоких должностных лиц
африканских стран, сталкивающихся с этим злом.

Федеральной Исламской Республике Комор-
ские Острова за пандемией ВИЧ/СПИД наблюдают
с таким же страхом и с такой же озабоченностью,
как и во многих странах, которых серьезно пораже-
ны ею. По сути дела, в силу своей обособленности,
своему географическому положению и сезонному
потоку туристов, который он привлекает, архипелаг
Коморских Островов не защищен от этого зла. Та-
кое положение дел облегчает людям приезд из
стран, где свирепствует ВИЧ/СПИД.

После того, как в марте 1988 года были обна-
ружены первые случаи заболевания, в моей стране
был зарегистрирован 61 носитель ВИЧ, 25 из кото-
рых умерло. Таким, в соответствии с политикой в
области здравоохранения и национальным планом
развития здравоохранения, в 1990 году правитель-
ство приступило к осуществлению национальной
программы борьбы с заболеваниями, передаваемы-
ми половым путем, и СПИДом, которая выполняет
роль организационной и координационной структу-
ры.

На политическом уровне координация обеспе-
чивается межведомственным и многоотраслевым

комитетом, учрежденным в октябре 1998 года. Кро-
ме того, для оказания технической поддержки была
учреждена тематическая группа, в состав которой
входят представители ВОЗ, Фонда Организации
Объединенных Наций в области народонаселения,
Детского фонда Организации Объединенных На-
ций, Программы развития Организации Объеди-
ненных Наций и ряда министерств и неправитель-
ственных организаций.

Правительство Коморских Островов глубоко
озабочено масштабами распространения заболева-
ния и сделало упор на ряд важнейших мер, вклю-
ченных в план действий, намеченных на 1999�
2003 годы. Этот план действий, согласованный со
всемирной стратегией, разработанной ЮНЭЙДС,
включает уведомление о случаях заболевания и на-
личии информации и услуг и доступе к ним, а так-
же мобилизацию общин.

Профилактика передачи заболевания путем
информирования, образования, оповещения населе-
ния и обеспечения безопасности при переливании
крови приобрело большее, чем когда-либо, значе-
ние. Особое внимание уделяется молодежи, для ко-
торой были разработаны специальные мероприятия.
Так, по рекомендации главы государства, прави-
тельство Коморских Островов решило поощрять
распространение клубов борьбы со СПИДом в шко-
лах и молодежных объединениях, включить курс
«борьбы со СПИДом» в программу школьного обу-
чения и знакомить родителей с этой проблемой че-
рез объединения родителей и учителей и вовлекать
в нее все слои населения, призвав на помощь рели-
гиозных лидеров, традиционных лидеров, объеди-
нения и другие структуры деревень.

Твердость намерений главы государства и пра-
вительства Коморских Островов к тому же проде-
монстрировало создание бюджетной статьи, преду-
сматривающей выделение средств на поддержку
программ борьбы со СПИДом. Существует план
учреждения технической сверхструктуры по коор-
динации и дальнейшему осуществлению мер под
надзором руководства Республики и включения
этой темы во все официальные заявления главы го-
сударства. Однако воля правительства наталкивает-
ся на множество препятствий, в частности эконо-
мического и финансового характера.

С этой целью и помня об этих препятствиях
моя страна еще раз призывает проявить более ши-
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рокую международную солидарность, особенно на
поворотном этапе ее истории, отмеченном нацио-
нальным примирением, достигнутым после четы-
рехлетнего раскола. Эмбарго, введенное в отноше-
нии одного из Коморских островов, Анжуана, еще
более затруднило деятельность организаций и спе-
циальных структур в борьбе со СПИДом.

Надеюсь, что это совещание позволит нам су-
щественно расширить представление об этой опас-
ности, нависающей над нашей планетой. Давайте
активнее объединим наши усилия, чтобы ограни-
чить ее последствия.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-французски): Теперь я передаю слово
достопочтенному Джону Сеневиратне, министру
здравоохранения Шри-Ланки.

Г-н Сеневиратне (Шри-Ланка) (говорит
по-английски): Передаю горячие поздравления от Ее
Превосходительства Чандрики Бандаранайке Кума-
ратунги, президента Шри-Ланки, совещанию, пред-
ставляющему правительства и соответствующие
организации на этой важной специальной сессии.
Ее Превосходительство, которая в настоящее время
является также Председателем Ассоциации регио-
нального сотрудничества стран Южной Азии, хоте-
ла бы выразить твердую приверженность всемир-
ным усилиям, направленным на профилактику и
контроль ВИЧ/СПИД, который угрожает самому
существованию человечества. Ее Превосходитель-
ство поддерживает шаги Организации Объединен-
ных Наций, направленные на решение проблем
ВИЧ во всех их аспектах, и выражает сожаление,
что не может присутствовать на этой специальной
сессии из-за занятости делами своей страны.

Хотя в Шри-Ланке выявлено незначительное
число случаев заболевания, в ней действуют многие
факторы, способные подпитывать эпидемию
ВИЧ/СПИД, если не будет принято соответствую-
щих мер для недопущения подобной катастрофы.
Пятьдесят пять процентов нашего населения отно-
сится к сексуальной активной группе. Проблемы
внутренней и внешней миграции и перемещения
либо в поисках работы, либо в результате продол-
жающегося конфликта, потребление наркотиков,
бедность и неграмотность в ряде секторов пред-
ставляют собой ряд факторов, потенциально спо-
собствующих этому.

Как известно Ассамблее, эпидемия, опусто-
шившая Африку, подняла голову в Азии, характери-
зуясь теми же тенденциями, которые сначала на-
блюдались в Африке. Ряд наших стран-соседей уже
сталкивается с эпидемическими масштабами забо-
левания. Профилактика является одной из основ-
ных тем этой специальной сессии, и если мы не
сумеем противостоять этому вызову, то вскоре
столкнемся с последствиями заболевания, с кото-
рыми сталкиваются наши африканские собратья
сегодня.

Правительство Шри-Ланки глубоко приверже-
но этому делу. Мое министерство в сотрудничестве
с министерствами средств массовой информации,
образования, обороны, туризма и социального
обеспечения при поддержке неправительственных
организаций упорно прилагает усилия для того,
чтобы отреагировать на все аспекты этого заболе-
вания, представляющему особый риск для наиболее
уязвимых групп в секторе туризма, работников
секс-бизнеса, трудящихся-мигрантов, военнослу-
жащих, бедноты, молодежи и наркоманов.

Законодательные акты о переливании крови и
регулирование деятельности частных донорских
пунктов, призванные обеспечить безопасность за-
пасов консервированной крови для переливания,
уже приняты. Правительство предприняло шаги для
непрерывного проведения учебных мероприятий во
всех соответствующих секторах, неустанно прила-
гая усилия по совершенствованию инфраструктуры
с целью эффективного осуществления этой про-
граммы.

Общественный маркетинг презервативов, ис-
пользование антиретровирусных лекарственных
препаратов в ограниченных масштабах с помощью
неправительственных организаций и аспекты прав
человека представляют собой ряд вопросов, реше-
нием которых уже занялось правительство. Зная о
приобретшем мировые масштабы опустошении,
вызванном этим заболеванием, которое преодолева-
ет все социальные, политические, религиозные и
этнические барьеры, я не могу без беспокойства
взирать не него, хотя мы по-прежнему считаемся
страной с низким числом зарегистрированных слу-
чаев инфицирования. Ценой колоссальных потерь
человеческих жизней мы осознали важность про-
филактики этого заболевания.
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Недопущение уязвимых групп населения к
занятию секс-бизнесом за счет осуществления про-
граммы борьбы с нищетой под названием «Самурд-
хи», предоставление качественного образования и
обучение всех навыкам, позволяющим конкуриро-
вать в жизни, и обеспечение профессиональной
подготовки уязвимых групп и молодежи являются
мерами, для реализации которых потребуется меж-
дународная помощь.

Хотел бы подробнее остановиться на другой
ключевой области ухода, поддержки и лечения, на
которую это совещание обратило внимание как на
важную проблему. Дороговизна антиретровирусной
терапии и диагностирования проводит дискримина-
ционный раздел между богатыми и бедными. По-
скольку это вопрос прав человека, затрагивающий
интересы миллионов людей в наиболее бедных
странах и неродившихся детей, я призываю Органи-
зацию Объединенных Наций всерьез рассмотреть
возможность предоставления лекарств и диагно-
стических средств по доступным ценам тем стра-
нам, которым меньше всего повезло.

Давайте объединим усилия для создания силь-
ного, динамичного и устойчивого партнерства, на-
целенного на борьбу с этим смертельным заболева-
нием в нашем регионе. Для этого я предлагаю, что-
бы Организация Объединенных Наций шире спо-
собствовала созданию Азиатского фонда охраны
здоровья и борьбы со СПИДом, а также Азиатского
партнерства по борьбе с ВИЧ/СПИДом. Участника-
ми этого партнерства должны стать правительства
стран Азии, Организация Объединенных Наций,
доноры и соответствующие группы, включая не-
правительственные организации. Это партнерство
должно основываться на взаимном согласии, общих
взглядах, совместных целях и доверии. Следует
приложить все усилия, чтобы пресечь распростра-
нение СПИДа, что позволит обратить вспять этот
процесс. Это сократит страдания людей и поможет
социальному и экономическому развитию Азии.

Наконец, позвольте мне привести слова Кофи
Аннана, выступление которого мне посчастливи-
лось услышать на последней Всемирной ассамблее
здравоохранения:

«Давайте забудем о чести мундира и теорети-
ческих спорах. Битва со СПИДом слишком
важна для нас, чтобы рисковать сбиться в ней
с пути из-за того, что одному учреждению бу-

дет отдаваться приоритет перед другими.
Должны быть важны только результаты, и
единственно приемлемым результатом являет-
ся наша способность добиться ситуации, при
которой на смену страданиям придет надеж-
да».

Проведение этой специальной сессии � бла-
городное дело. Позвольте мне от имени Шри-Ланки
пожелать ей всяческих успехов.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-французски): Передаю слово Его Пре-
восходительству г-ну Хаджару Бен-Ахмеду Хаджа-
ру аль-Банали, министру общественного здраво-
охранения Катара.

Г-н аль-Банали (Катар) (говорит
по-арабски): Хочу поблагодарить вас за то, что мне
предоставлена возможность изложить позицию го-
сударства Катар по вопросу об этой опустошитель-
ной пандемии, которая угрожает всему миру.

Когда 20 лет назад впервые был обнаружен
ВИЧ/СПИД, никто не ожидал, что этот крошечный
вирус превратится во всем мире в величайшую
опасность для здоровья человечества, начнет раз-
рушать социальную и демографическую структуру,
уничтожать экономику и угрожать политической
стабильности многих стран. Кроме того, появление
новых штаммов ВИЧ, которые устойчивы к дейст-
вию антиретровирусных препаратов, делает необ-
ходимой для нас разработку будущей стратегии для
эффективного реагирования на распространение
этих штаммов вируса, когда они будут обнаружи-
ваться. Распространение этой опасной болезни по
всему миру требует, чтобы мы в полной мере и все
вместе знали о ее негативных последствиях и стре-
мились ее остановить.

За прошедшие 20 лет мы накопили большие
знания обо всех аспектах этой болезни, которые
должны позволить нам остановить ее и не допус-
тить ее дальнейшего расползания. Пришло время
проявить необходимую политическую волю для
того, чтобы использовать и применить эти знания.

Катар высоко ценит культурное разнообразие,
поскольку уверен, что оно обогащает прогресс и
развитие человечества. Однако, когда некоторые
особо рискованные виды поведения в ряде стран
становятся источником угрозы для остального ми-
ра, поскольку они тесно связаны с распространени-
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ем ВИЧ, мы должны противодействовать подобно-
му поведению.

Катар делает все от него зависящее для борь-
бы с этой болезнью и ограничения ее распростра-
нения. Поскольку мы не изолированы от остального
мира, то за последние 20 лет у нас зарегистрирова-
но 164 случая этого заболевания. Большинство по-
страдавших заразились вирусом после переливаний
крови до 1985 года. Хотя это число может показать-
ся небольшим, для относительно немногочисленно-
го населения страны, насчитывающего около
600 000 человек, каждый новый случай обнаруже-
ния заболевания превращается в трагедию.

Катар обеспечивает всем необходимым меди-
цинским обслуживанием и поддержкой носителей
ВИЧ/СПИД, включая предоставление ретровирус-
ной терапии и психологического и социального
консультирования пациентам и их семьям, и гаран-
тирует им пользование всеми гражданскими и по-
литическими правами.

Катар убежден, что самым эффективным пу-
тем профилактики распространения заболевания
является более широкое просвещение населения.
Следует отметить, что катарское общество остается
религиозным, высокоморальным и консервативным,
что помогло ограничить распространение болезни.

Опустошительная волна ВИЧ по всему миру
требует, чтобы мы держались вместе, поступали в
целом ответственно и избавились от ошибочного
представления, что ответственность за борьбу с
этой болезнью несет кто-то другой. Ведь мир стал
теснее, и люди больше не изолированы друг от дру-
га, и появление заразной болезни в любой стране
мира представляет опасность для всего мира.

Поэтому Катар поддерживает следующие ша-
ги. Первым шагом является решение проблемы за-
долженности бедных стран, которые тяжело по-
страдали от пандемии. Вторым шагом является раз-
витие и совершенствование систем здравоохране-
ния этих стран, позволяющие предоставлять соот-
ветствующий медицинский уход, лечение и после-
дующее врачебное наблюдение за ВИЧ-
инфицированными, а также передавать антиретро-
вирусные препараты и терапию. Монополия на ле-
карства должна быть запрещена, чтобы была воз-
можность предоставлять эти лекарства по доступ-
ным ценам странам с низким доходом и добиваться
непрерывности их поставок, независимо от того,

насколько негативно подобная политика отразится
на прибылях крупных фармацевтических компаний.

Третьим шагом является обмен опытом про-
филактики ВИЧ/СПИД, призванный ограничить
распространение вируса, с использованием всех
необходимых средств и механизмов для достижения
этой цели, в том числе снабжение презервативами и
стерильными шприцами.

Четвертым шагом является активизация под-
держки соответствующих научных исследований,
направленная на ускорение открытия окончательно-
го противоядия против болезни и создание эффек-
тивной вакцины, которую можно будет использо-
вать для искоренения вируса во всем мире, как это
произошло с оспой.

Пятым шагом является лечение от заболевания
латентным туберкулезом всех ВИЧ-
инфицированных, поскольку туберкулез выступает
основной причиной смерти среди ВИЧ-
инфицированных в развивающихся странах, необ-
ходимо учитывать, что распространение ВИЧ соз-
дало условия, благоприятные для распространения
туберкулеза, устойчивого к воздействию многих
лекарств.

Шестым и наиболее важным шагом, который
даст немедленный положительный результат, явля-
ется направление более серьезных средств и усилий
на расширение просвещения по проблематике
ВИЧ/СПИД и на формирование международного
чувства ответственности на индивидуальном уров-
не с более активным упором на необходимость при-
держиваться достойного поведения и уважения мо-
ральных ценностей и добродетелей.

В заключение хочу поблагодарить Председате-
ля, Генерального секретаря, г-на Кофи Аннана и
всех, кто взялся за столь важную задачу организа-
ции и спонсирования этой специальной сессии Ге-
неральной Ассамблеи.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-французски): Приглашаю выступить
г-на Романа Ковача, министра образования Слова-
кии.

Г-н Ковач (Словацкая Республика) (говорит
по-английски): Прежде всего я хотел бы поздравить
Председателя с избранием во главе двадцать шестой
сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной рас-
смотрению проблемы ВИЧ/СПИД во всех ее аспек-
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тах. Словакия присоединяется к заявлению, сде-
ланному представителем Швеции от имени Евро-
пейского Союза. Тем не менее, мне приятно и по-
четно сделать заявление от имени моей страны.

Разрешите мне выразить признательность за
превосходную работу Подготовительного комитета
над заключительным документом, проектом декла-
рации о приверженности делу борьбы с
ВИЧ/СПИДом, и дать ей высокую оценку. Я хотел
бы заверить Ассамблею, что Словакия продолжит
оказывать поддержку успешному проведению этой
важной специальной сессии.

Словакия, как и ряд других центральноевро-
пейских стран, переживает сложный период эконо-
мического перехода, частью которого является пре-
образование сектора здравоохранения.

В апреле этого года министерство здравоохра-
нения Словацкой Республики совместно с институ-
тами гражданского общества провело пропаганди-
стское совещание в рамках национальной програм-
мы по борьбе с ВИЧ/СПИДом. Наша цель заключа-
лась в том, чтобы повысить приверженность и
улучшить координацию и сотрудничество в борьбе
с пандемическим заболеванием на всех уровнях
общества.

Чтобы в будущем не доводить дело до крити-
ческого состояния, Словацкая национальная про-
грамма борьбы со СПИДом была признана наибо-
лее важной составляющей этого партнерства. По-
мимо расширения существующего межсекторного
сотрудничества, другой областью ответственности
является разработка комплексных профилактиче-
ских мер и антиретровирусного лечения и ухода.
Кроме того, совершенно необходимо мобилизовать
соответствующие людские и материальные ресур-
сы.

Создание субрегионального партнерства на-
циональных программ борьбы со СПИДом имеет
решающее значение для недопущения распростра-
нения ВИЧ/СПИДа. Расширение международного
технического сотрудничества ЮНЭЙДС и про-
граммы ускоренных действий Европейского Союза
по борьбе с ВИЧ/СПИДом станет серьезной помо-
щью моему правительству.

Мы полностью согласны с принципами, четко
изложенными Генеральным секретарем, и особенно
с необходимостью обеспечить сильное, твердое ру-

ководство на каждом уровне многосторонней борь-
бы с ВИЧ/СПИДом и с необходимостью выделения
ресурсов. Мы приветствуем инициативу, направ-
ленную на создание Глобального фонда по вопро-
сам здоровья и СПИДа, и подчеркиваем, что следу-
ет приложить все усилия для того, чтобы фонд на-
чал действовать к концу 2001 года.

Мы уверены, что эта специальная сессия Ге-
неральной Ассамблеи открывает беспрецедентную
возможность для объединения и наращивания уси-
лий, ресурсов и политической воли международно-
го сообщества. Наше единство позволит нам спра-
виться с эпидемией ВИЧ/СПИД и, будем надеяться,
обратить ее вспять.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-французски): Теперь передаю слово
Его Превосходительству г-ну Леону-Альфреду
Опимбату, министру здравоохранения, солидарно-
сти и гуманитарных действий Конго.

Г-н Опимбат (Конго) (говорит по-фран-
цузски): Г-н Сассу-Нгессо, президент Республики
Конго не сумел приехать лично и назначил меня
личным представителем на этой специальной сес-
сии Генеральной Ассамблеи по ВИЧ/СПИД.

Позвольте мне от его имени, прежде всего,
поздравить вас, Председателя, Генерального секре-
таря Кофи Аннана и других с проведением этой
специальной сессии и высоко оценить качество и
глубину доклада Генерального секретаря. Я хотел
бы искренне поблагодарить Секретариат Организа-
ции Объединенных Наций за последовательную
реализацию этой благородной инициативы, направ-
ленной на создание всемирного партнерства по
борьбе с ВИЧ/СПИДом, воплощенной в программе
ЮНЭЙДС. Мы благодарим также учреждения Ор-
ганизации Объединенных Наций, которые привели
в движение и укрепили этот национальный и все-
мирный порыв, ставший теперь нашим общим кре-
до.

Для борьбы с большими бедами нужны серь-
езные средства. Насколько нам известно,
ВИЧ/СПИД представляет собой чрезвычайно зна-
чительную проблему для общественного здраво-
охранения и проблему для социально-
экономического развития и обеспечения безопасно-
сти. К сожалению, это бедствие нанесло страшный
урон всему человечеству. Распространение и обост-
рение болезни отрицательно сказалось на моей
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стране и нашем субрегионе, Центральной Африке,
отвлекая силы от решения проблем бедности, не-
доедания, неграмотности и вооруженных конфлик-
тов, которые привели к вынужденному массовому
перемещению населения.

Борьба с ВИЧ/СПИДом в нашем конкретном
случае требует восстановления мира и стабильно-
сти и облегчения бремени нищеты. Наш народ и
наше правительство теперь твердо привержены
этим целям. Недавно установленный всеобъемлю-
щий национальный диалог и подписание нацио-
нальной конвенции о мире и развитии подтвержда-
ют это намерение. Мы выражаем глубокую благо-
дарность международному сообществу, дружест-
венным странам, внешним партнерам и, в частно-
сти, международному посреднику Эль-Хаджу Ома-
ру Бонго, президенту Габонской Республики, за
поддержку моей страны в этом процессе.

СПИД представляет собой неопровержимую
реальность, пандемию, которая требует всемирной
мобилизации сил на всех уровнях, проявления люб-
ви, альтруизма и солидарности во имя спасения че-
ловечества. Это наша личная и коллективная ответ-
ственность и долг. Совершенно очевидно, что для
достижения этой цели потребуется соразмерная мо-
билизация ресурсов любого рода, в частности фи-
нансовых ресурсов не всех уровнях. Существует
огромное искушение считать, что бедные и разви-
вающиеся страны представляют собой слабое звено
в этой инициативе. Однако мы должны признать
выдающиеся усилия, прилагаемые бедными и раз-
вивающимися странами в борьбе с ВИЧ/СПИДом, и
в укреплении служб здравоохранения, особенно в
областях информации, образования и коммуника-
ции, социального маркетинга презервативов, кон-
сультирования, учебной подготовки, изучения ме-
тодов организации дела и восстановления сектора
здравоохранения. Но доступ к медицинскому об-
служиванию в целом и антиретровирусным препа-
ратам в частности, а также к финансированию на-
ших систем здравоохранения продолжает представ-
лять для наших народов огромную проблему.

В наших бедных и развивающихся странах
возможность принятия мер ограничивается рядом
факторов. В частности, существует бремя внешней
задолженности, которое сокращает государствен-
ные капиталовложения и не дает государствам вы-
рваться из круга бедности. Сокращение или отмена
этой задолженности в духе международной соли-

дарности высвободит средства на борьбу с этой бо-
лезнью в наших странах. Даже в этом случае обяза-
тельно понадобится дополнительная финансовая
поддержка со стороны международного сообщества
и, в частности, со стороны наиболее развитых про-
мышленных стран.

Мы активно подчеркивали необходимость на-
лаживания сотрудничества в субрегиональных и
региональных группах и просим эти группы после-
довательно оказывать нам поддержку. Нас порадо-
вало предложение Генерального секретаря об учре-
ждении Глобального фонда по вопросам здоровья и
СПИДа, и мы надеемся, что богатые страны и щед-
рые доноры помогут облегчить страдания бедных,
делая регулярные и существенные взносы в этот
фонд. Признавая усилия, прилагаемые рядом фар-
мацевтических компаний для снижения цен на ан-
тиретровирусные препараты и для ведения соци-
ально ориентированной деятельности, мы выража-
ем надежду, что эти и другие медленнее реагирую-
щие на складывающееся положение компании су-
меют добиться в этой области большего.

В заключение скажу, что именно на этом пути
и в рамках динамичного всемирного партнерства
мы можем рассчитывать добиться истинной и эф-
фективной победы над ВИЧ/СПИДом на благо все-
го человечества.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-французски): Теперь я приглашаю вы-
ступить Его Превосходительство г-на Питера Кул-
мана, министра здравоохранения и социального
обеспечения Либерии.

Г-н Кулман (Либерия) (говорит по-ан-
глийски): С глубокой гордостью я представляю Рес-
публику Либерию по этому исключительно важно-
му поводу. Понимая, какое воздействие оказывает
ВИЧ/СПИД на мировое развитие, президент Рес-
публики Либерия Чарльз Дж. Тейлор хотел бы по-
благодарить Организацию Объединенных Наций за
созыв этой специальной сессии Генеральной Ас-
самблеи, демонстрирующей ее приверженность
идее объединить мир в совместном стремлении по-
бедить ВИЧ/СПИД. Поскольку расположенные к
югу от Сахары районы Африки оказались под уда-
ром этой смертоносной эпидемии, Либерия обязана
внести свой вклад в сокращение до минимума ее
воздействия на наше население и способствовать
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снижению числа инфицированных на нашем конти-
ненте, а следовательно и в мире.

Поскольку показатель заболеваемости дости-
гает у нас сегодня тревожного уровня в 8,2 процен-
та, мы находимся на пороге взрыва. Складывается
впечатление, что обычные мероприятия дают эф-
фект, но по-прежнему сохраняется разрыв между
осведомленностью и образованием. При устойчи-
вом влиянии негативных факторов, таких как высо-
кий процент неграмотного населения, массовая ми-
грация и расширение масштабов бедности в Либе-
рии, у нас не остается иного выбора, помимо выра-
ботки нового подхода, созвучного резолюциям,
принятым в рамках Форума за развитие Африки и
Абуджийской декларации. Поскольку партнерство и
лидерство на всех уровнях являются ключом для
перелома тенденции в распространении этой болез-
ни, мы должны изучить новые формы сотрудниче-
ства и способствовать их появлению, а также рас-
ширить уже имеющиеся в рамках международного
партнерства по борьбе со СПИДом. Таким образом,
мы должны суметь выработать целостный подход,
который будет включать, в частности, уход за носи-
телями вируса СПИДа и их поддержку, расширение
возможностей женщин и различные меры, направ-
ленные на борьбу с нищетой.

Поскольку либерийцы стремятся приспосо-
биться к недавно введенным Организацией Объе-
диненных Наций санкциям, легшим дополнитель-
ным бременем на измученное войной население
Либерии, мы хотели бы выразить глубокую призна-
тельность правительству и народу Китайской Рес-
публики за многообразные виды помощи, получен-
ной нами при возрождении нашего сектора здраво-
охранения. Мы хотели бы особо отметить безвоз-
мездную передачу пяти миллионов презервативов,
подкрепившую наши мероприятия по борьбе с
ВИЧ/СПИДом. В других областях здравоохранения
Тайваньский медицинский корпус мира, откликаю-
щийся на призывы о предоставлении чрезвычайной
помощи со стороны стран, пострадавших от воору-
женных конфликтов или природных бедствий, про-
вел в Либерии две кампании, предоставив медицин-
ские услуги почти 1500 пациентам.

Правительство Франции также оказало нам
поддержку в осуществлении рассчитанного на
трехлетний период многосекторного стратегическо-
го плана действий по распространению информа-
ции о ВИЧ/СПИД и его профилактике. В результате

этого были созданы два центра по проведению кон-
сультаций и медицинских анализов, укомплекто-
ванных добровольцами.

Несмотря на эту помощь, по-прежнему ощу-
щается нужда в дополнительном двустороннем и
многостороннем финансировании. Нынешний уро-
вень ресурсов, привлекаемых и направляемых на
профилактику и лечение ВИЧ/СПИДа и борьбу с
бедностью, необходимо увеличить более, чем в два
раза. Подобного рода помощь необходима, если мы
намерены добиться успеха в борьбе с этой смер-
тельной болезнью. Проблема выполнения внешних
международных обязательств создает еще большие
сложности, с которыми мы сталкиваемся, когда
речь заходит о трудноразрешимой проблеме списа-
ния задолженности. Борьба с ВИЧ/СПИДом будет
иметь больше шансов на успех, если развитые
страны гибче подойдут к осуществлению Инициа-
тивы в отношении долга бедных стран с крупной
задолженностью, облегчив бремя развивающихся
стран, особенно стран, переживших гражданские
кризисы.

Правительство и народ Либерии хотели бы
воспользоваться этой возможностью, чтобы побла-
годарить г-на Кофи Аннана за его смелую инициа-
тиву, направленную на создание Глобального фонда
по борьбе с ВИЧ/СПИДом. Либерия твердо намере-
на содействовать работе этого фонда и поэтому обя-
зуется внести в него 25 000 долл. США. Мы долж-
ны продемонстрировать решимость наших стран
побороть это зло, сделав взнос в этот фонд и разра-
ботав механизмы поддержки мероприятий, которые
одобрены всемирным фондом. Необходимо прило-
жить все усилия, чтобы обеспечить доступность
лекарств, позволяющих спасти жизнь, и других то-
варов для бедных стран путем снижения цен и ис-
пользования других механизмов.

Число носителей ВИЧ/СПИД во всем мире
сегодня составляет 36,1 миллиона человек, причем
на районы, расположенные к югу от Сахары, прихо-
дится 75 процентов от этой общей цифры. К тому
же 13,5 миллиона детей из-за распространения
ВИЧ/СПИДа стали сиротами. Мы уже не можем
позволить себе дать образование большинству де-
тей нашего континента. Как мы можем заботиться о
них?

Мы хотели бы также поблагодарить прави-
тельство Нигерии и Организацию африканского
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единства (ОАЕ) за то, что они приняли саммит ОАЕ
по проблеме ВИЧ/СПИДа, первое мероприятие по-
добного рода на нашем континенте.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-французски): Теперь я приглашаю вы-
ступить Его Превосходительство министра по пла-
нированию, осуществлению и делам государствен-
ной службы Антигуа и Барбуды достопочтенного
Гастона Брауна.

Г-н Браун (Антигуа и Барбуда) (говорит
по-английски): Антигуа и Барбуда высоко ценит
возможность участия в этой специальной сессии
Генеральной Ассамблеи по ВИЧ/СПИДу, призван-
ной подтвердить твердое намерение стран мира
расширять координацию и активизировать усилия,
направленные на борьбу с пандемией.

Первый случай заболевания ВИЧ/СПИДом в
Антигуа и Барбуде был зарегистрирован в декабре
1985 года, и в последние 15 лет мы наблюдали, как
число зарегистрированных случаев заболевания
постоянно росло. Мы разумно использовали наши
ограниченные ресурсы для наращивания нашего
людского потенциала и с годами добились значи-
тельных успехов. Однако часто заболевания ВИЧ в
Антигуа и Барбуде, а также в других странах Ка-
рибского бассейна � одна из самых высоких в ми-
ре, уступающая только районам, расположенным к
югу от Сахары � угрожает опрокинуть наши за-
воевания в области развития. Пандемия имеет де-
мографические, социальные и экономические по-
следствия для нашего населения и является одним
из серьезнейших вызовов, брошенных развитию
Карибского региона. Сегодня ВИЧ/СПИД угрожает
снизить уровень грамотности, продолжительность
жизни, сократить ресурсы квалифицированной ра-
бочей силы, благосостояние и производственный
потенциал каждой из наших стран соответственно.

Наша национальная программа борьбы с
ВИЧ/СПИДом носит, в основном, профилактиче-
ский характер, ориентируясь на стратегию инфор-
мирования и обучения широких слоев населения
нашей страны. Программа почти полностью финан-
сируется правительством Антигуа и Барбуды и
расширена за счет внешней помощи ряда учрежде-
ний. Мы хотели бы воспользоваться этой возмож-
ностью, чтобы поблагодарить эти учреждения, в
том числе ЮНЭЙДС и Карибский эпидемиологиче-
ский центр, за помощь, оказанную ими нам. Мы

признаем значение предоставления заботы и под-
держки ВИЧ-инфицированным и их семьям, и мы
стремились делать это за счет нашим крайне огра-
ниченных ресурсов.

Программа добровольной сдачи анализов на
ВИЧ среди беременных женщин была введена в
Антигуа и Барбуде в марте 1999 года как часть на-
шего национального вклада в сокращение случаев
заражения ребенка ВИЧ от матери. К сожалению,
наши финансовые ресурсы не позволяют нам пре-
доставлять таким матерям комбинированное лече-
ние. К тому же мы сейчас разбираемся с очень
сложным и срочным вопросом ухода за нашими
детьми, которых осиротил ВПИД, и их поддержки.
Мы призываем международное сообщество оказать
нам столь необходимую помощь, чтобы удержать
заболеваемость ВИЧ на том же уровне и справиться
со СПИДом в Карибском регионе.

Полностью осознавая сложность решения
проблемы ВИЧ/СПИДа и угрозу, которую он пред-
ставляет для развития, мы придерживаемся точки
зрения, что необходимо вдохновить и привлечь все
заинтересованные стороны ко вступлению в парт-
нерства, к принятию на себя ответственности, осу-
ществлению руководства по созданию, сохранению
и поддержанию условий для предупреждения зара-
жения ВИЧ за счет более безопасного сексуального
поведения и поощрению более гуманного отноше-
ния к носителям ВИЧ/СПИДа.

ВИЧ/СПИД заражены более 60 миллионов
человек, из которых 22 миллиона за 20 лет умерли.
Он оказался самой ужасной болезнью в истории
человечества, и если мы не будем рассматривать
профилактику и лечение ВИЧ/СПИД как общеми-
ровой приоритет, мы можем стать свидетелями уга-
сания рода человеческого.

Эффективно справиться и обратить вспять
опустошительное развитие пандемии на нацио-
нальном уровне не удастся, учитывая объемы ре-
сурсов, необходимых для борьбы с болезнью. Для
привлечения ресурсов, требующихся для борьбы с
этой смертельной болезнью, необходим всемирный
скоординированный и системный подход.

Антигуа и Барбуда поддерживает призыв рас-
сматривать всемирную координацию подхода к
борьбе с ВИЧ/СПИДом как первоочередную задачу
всех стран и многосторонних и региональных уч-
реждений. Мы поддерживаем призыв к созданию
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Глобального фонда по вопросам здоровья и СПИДа
с целью увеличить объем ресурсов для сдержива-
ния и последующей разработки лечения СПИДа.
Взносы в этот фонд должны превышать военные
расходы, и фонд должен быть легкодоступен для
всех. Мы поддерживаем призыв ко введению льгот-
ных цен на антиретровирусные лекарства от ВИЧ
для развивающихся стран, призванного расширить
доступ к лечению для носителей ВИЧ/СПИДа.

К тому же мы предлагаем создать всемирный
совет по СПИДу, включающий глав государств и
глав разных многосторонних учреждений, ученых и
руководителей ведущих компаний. Они должны
выступать за расширение капиталовложений и про-
ведение курса на профилактику и лечение
ВИЧ/СПИДа, а также против дискриминации носи-
телей ВИЧ/СПИДа и общественного осуждения
болезни.

ВИЧ/СПИД не просто бросает вызов разви-
тию, поскольку уничтожает производительные
людские ресурсы, но теперь это еще и серьезней-
шая угроза национальному суверенитету и мировой
безопасности. Борьба с угрозой пандемии СПИДа
требует проявления политической воли во всемир-
ном масштабе на высшем политическом уровне и
скоординированного подхода для эффективной ор-
ганизации и окончательной разработки лечения
ВИЧ/СПИДа.

Не будем отрицать, что ВИЧ/СПИД стал ре-
альностью, не будем огульно осуждать и дискрими-
нировать носителей ВИЧ/СПИДа. ВИЧ/СПИД не
проводит различия между людьми, ежегодно он
убивает и пускает по миру миллионы людей, неза-
висимо от возраста, пола, национальности, статуса
или их доходов. Для поиска решения необходимо
проявление всемирной солидарности. Давайте дей-
ствовать заодно и бороться с этой смертельной бо-
лезнью, ставящей под вопрос дальнейшее сущест-
вование человечества.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-французски): Передаю слово Ее Пре-
восходительству исполняющей обязанности мини-
стра здравоохранения и социального обеспечения
Доминики досточтимой Жаклин Теодор.

Г-жа Теодор (Доминика) (говорит по-ан-
глийски): Содружество Доминики с удовлетворени-
ем воспринимает возможность участвовать в специ-
альной сессии Организации Объединенных Наций,

посвященной рассмотрению ВИЧ/СПИДа во всех
его трагических измерениях и со всеми последст-
виями мирового масштаба.

Обескураживающие статистические данные и
ужасающий размах пандемии ВИЧ/СПИД хорошо
известны всем нам собравшимся здесь, поэтому
повторяться нет необходимости. Но международ-
ному сообществу необходимо срочно приложить
решительные, целенаправленные и серьезные уси-
лия, призванные остановить тревожные темпы рас-
пространения инфекции в тех уголках мира, где
меньше всего возможностей для эффективного ре-
шения этой проблемы. Срочно необходимо сразу
приступить к реализации решений Саммита тыся-
челетия, чтобы иметь возможность к 2015 году об-
ратить вспять распространение ВИЧ/СПИДа. Перед
нами стоит срочная и настоятельная необходимость
сконцентрировать силы и ресурсы, необходимые
для ответа на то, что Генеральный секретарь назвал
самым серьезным вызовом общественному здраво-
охранению нашего времени.

Для небольших развивающихся странах, по-
добных Содружеству Доминики, инфекция
ВИЧ/СПИДа куда значительнее простого вызова
общественному здравоохранению. Нас уже сдержи-
вает жестокая нехватка финансовых и людских ре-
сурсов, а учащающиеся случаи заболевания
ВИЧ/СПИДом продолжают по многим направлени-
ям подрывать наши усилия в области развития. По-
скольку самый высокий уровень инфицирования
приходится на возрастную группу 24�54-летних,
производственный потенциал страны снижается
одновременно с повышением расхода наших скуд-
ных финансовых ресурсов � частных и государст-
венных � на расширение трат на лечение и созда-
ние инфраструктуры для жертв болезни и на смяг-
чение опустошительных социальных и экономиче-
ских последствий распространения болезни.

Первый случай заражения ВИЧ в Содружестве
Доминики был отмечен в 1987 году. С тех пор вирус
обнаруживается у все большего числа лиц, все
больше перекидываясь с мужчин гомосексуалистов
на гетеросексуальные пары, поэтому половое соот-
ношение инфицированных лиц изменилось, и на
смену почти исключительно мужскому составу
80-х годов пришло соотношение между мужчинами
и женщинами 2:1.
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Всесторонняя информационно-просветитель-
ская кампания в средствах массовой информации,
школах и общинных группах ведется с Доминике с
1986 года и вписывается в рамки учебной програм-
мы по охране здоровья и семейной жизни для школ.
С 1988 года действует Национальный комитет по
СПИД, задачей которого является разработка указа-
ний для министерства здравоохранения и социаль-
ного обеспечения и охват государственных ве-
домств, гражданского общества, частного сектора и
религиозных организаций.

На региональном уровне наши усилия широко
поддерживаются Карибским эпидемиологическим
центром и Панамериканской организацией здраво-
охранения, которые в настоящее время помогают
нам в разработке пятилетнего стратегического пла-
на выхода из ситуации со СПИДом. В основу плана
положен многосекторный подход, соответствующий
основным направлениям Карибского регионального
стратегического плана действий, утвержденного
главами правительств Карибского сообщества в
июле прошлого года, и в нем будет использована
информация об успешном осуществлении программ
в странах Карибского региона и за его пределами.

Однако, несмотря на то, что мы не жалеем
усилий на национальном и региональном уровне,
темпы распространения инфекции в странах Кариб-
ского бассейна уступают только районам, располо-
женным к югу от Сахары. Доминика занимает вто-
рое место среди островов Организации восточнока-
рибских государств по числу лиц инфицированных
ВИЧ. Остается фактом, что от нас требуется гораз-
до больше усилий, если мы намерены добиться ус-
пеха в сдерживании и последующем обращении
вспять распространения ВИЧ/СПИДа в Доминике и
Карибском регионе � больше в смысле наращива-
ния потенциала, больше для осуществления нова-
торских образовательных программ, призванных
изменить модели поведения и помочь нашей моло-
дежи, в частности, полностью осознать свою уяз-
вимость перед заражением ВИЧ и больше для осу-
ществления программ борьбы с бедностью и рас-
ширения доступа к более дешевым лекарствам и
лечебным учреждениям.

Небольшие развивающиеся островные госу-
дарства, подобные Доминике, не могут сделать это
одни. Международное сообщество должно реши-
тельно поддержать эту борьбу. Поэтому мы горячо
приветствуем усилия Генерального секретаря, на-

правленные на учреждение всемирного целевого
фонда для борьбы со СПИДом и другими инфекци-
онными болезнями. Но первая реакция не обнаде-
живает, и есть серьезные сомнения относительно
уровня финансирования, на который удастся выйти.
Перспектива бедных стран в полной мере восполь-
зоваться преимуществами фонда омрачается призы-
вом к соблюдению прав интеллектуальной собст-
венности и следованию правилам Всемирной тор-
говой организации.

Доступность лекарств для жертв ВИЧ/СПИД в
таких бедных странах, как Доминика, должна быть
одной из задач фонда. Поэтому поддержка со сто-
роны производителей лекарств общего типа против
СПИДа чрезвычайно важна для успеха программ
фонда. Мы не можем продолжать ставить сверх-
прибыли крупнейших фармацевтических компаний
выше страданий миллионов людей.

Содружество Доминики готово самым реши-
тельным образом бороться с ВИЧ/СПИДом. Учиты-
вая ограниченность ресурсов, доступных на нацио-
нальном и региональном уровне, нынешние темпы
распространения инфекции и трудности на пути к
достижению положительных сдвигов в отношении
к болезни и поведении и признавая, что возможна
еще более быстрая эскалация кризиса в Карибском
регионе, Содружество Доминики призывает между-
народное сообщество и промышленно развитые
страны, в частности, серьезно работать над дости-
жением целей и задач, согласованных в проекте
декларации о приверженности.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-французски): Теперь я предоставляю
слово г-ну Ахмеду Эль-Атрашу, главе делегации
Ливийской Арабской Джамахирии.

Г-н Эль-Атраш (Ливийская Арабская Джама-
хирия) (говорит по-арабски): Целью двадцать шес-
той специальной сессии Генеральной Ассамблеи
является анализ проблемы ВИЧ/СПИДа, величай-
шей катастрофы в истории человечества, и поиск
эффективных путей противодействия эпидемии.
Эта чудовищная пандемия не знает национальных
или расовых границ, она поражает всех, богатых и
бедных, независимо от возраста, пола или нацио-
нальности. Мы сталкиваемся сегодня с историче-
ским вызовом. Государства, правительства, органи-
зации, фармацевтические компании и отдельные
лица должны серьезно работать над тем, чтобы
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противостоять этой расползающейся опасности.
Мы все должны понять свою ответственность. Мы
должны встать выше национальных интересов и
уважать дух и букву проекта декларации о привер-
женности. Мы должны привлечь любые необходи-
мые финансовые и материальные ресурсы для ее
осуществления.

Страны мира � и, несмотря на их скудные
ресурсы, страны третьего мира, в частности, � в
рассматриваемом проекте декларации взяли на себя
обязательство добиться конкретных целей. Несо-
мненно, эти страны сделают все от них зависящее
для выполнения своих обязательств. Но, к сожале-
нию, приходится отметить, что реакция развитых,
процветающих стран несоразмерна с этой челове-
ческой бедой.

Профилактика ВИЧ/СПИДа должна быть
главной задачей, на выполнение которой должны
быть нацелены все национальные, региональные и
международные меры. Профилактика, наряду с
уходом за всеми и лечением всех, кто поражен ви-
русом, должны быть взаимодополняющими элемен-
тами любого эффективного ответа. Профилактика
должна сопровождаться проведением кампаний по
расширению информированности об опасностях,
которые несет болезнь, через развертывание обра-
зовательной и информационной деятельности и
предоставление продовольствия, вакцин и меди-
цинских услуг.

Мы хотели бы подчеркнуть значение мораль-
ных, религиозных и духовных ценностей, которые,
как мы убеждены, станут аварийным клапаном, по-
зволяющим нам избежать искушения вступать в
опасные и далеко не нормальные отношения, кото-
рые расширяют инфицирование подростков и моло-
дежи, являющихся опорой наших народов. Грешно
терпимо относиться к гомосексуализму и настаи-
вать на его приемлемости. Гомосексуализм является
одной из главных причин возникновения этой бо-
лезни. Это грех отвергает установленные Господом
правила, ставящие гомосексуализм под запрет. Ведь
Господь вложил в уста пророка Лота ясное посла-
ние, запрещающее вступать в такие отношения.

Мы подчеркиваем, насколько важно добиться,
чтобы международное сообщество противостояло
проблемам, связанным с пандемией. В частности,
эти проблемы включают бедность, плохие социаль-
но-экономические условия, ухудшение состояния

систем образования и забвение религиозных ценно-
стей. Страны Африки твердо намерены сделать все
от них зависящее для борьбы с пандемией и други-
ми опасными болезнями, угрожающими нашим на-
родам. На специальном совещании в Абудже наши
лидеры обязались ежегодно выделять не менее
15 процентов бюджета наших стран на совершенст-
вование и укрепление сектора здравоохранения и на
активизацию усилий, направляемых на борьбу с
ВИЧ/СПИДом. Наряду с этим мы считаем, что ме-
ждународное сообщество � и богатые страны, в
частности, � взять на себя выполнение своих обя-
зательств по предоставлению финансовой и мате-
риальной поддержки для укрепления национально-
го потенциала развивающихся стран.

Несмотря на блокаду и несправедливые резо-
люции, принятые в отношении нее, движимая глу-
боким чувством ответственности за защиту прав
человека на здоровье, благополучие и эффективное
лечение в случае заболевания, Ливия объявила о
создании фонда здравоохранения Юг-Юг на Встре-
че на высшем уровне стран Юга, состоявшейся в
прошлом году в Гаване. Создается африканский
центр по борьбе с заразными болезнями, а наш ли-
дер Муаммар Каддафи объявил, что Ливийская
Арабская Джамахирия возьмет покрытие большей
части расходов этого центра на себя. Надеемся, что
эта инициатива пробудит сознание каждого челове-
ка и подтолкнет людей к активному участию в
обеспечении успеха этого фонда и к созданию дру-
гих фондов, которые будут координировать свою
деятельность с ним, с правительствами, с междуна-
родными организациями, с международными кор-
порациями и исследовательскими центрами с целью
привлечения средств на борьбу с этой смертельной
болезнью.

Проведение этой специальной сессии Гене-
ральной Ассамблеи является, безусловно, истори-
ческим событием и восстановлением роли Ассамб-
леи в решении мировых проблем. История и чело-
вечество спросят с нас за дела, а не за одни заявле-
ния. Оплакивание миллионов, ушедших из жизни
из-за этой пандемии, и выражение сочувствия мил-
лионам, страдающим от нее, не принесет утешения.
Если декларации Организации Объединенных На-
ций не будут осуществлены, то больные не смогут
получить необходимого ухода или лечения.

Будучи частью международного сообщества,
Ливийская Арабская Джамахирия хочет защитить
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свой народ от угрозы этой пандемии, обеспечивая
ему весь необходимый уход и профилактику, а так-
же уважение исламской религии, которая охраняет
нас от этой чудовищной болезни.

Но преступники и порочные люди принесли
нам трагедию. Более 400 детей в возрасте от
2 месяцев до 14 лет стали их жертвами. Им предна-
меренно были сделаны инъекции с вирусом ВИЧ, и
большое число из них умерло. Органы юстиции
нашей страны последние два года занимались раз-
бирательством этого страшного преступления и
примут справедливое и всестороннее решение, что
делать с теми, кто поощрял и совершал это престу-
пление, и каковы были их мотивы.

В заключение хочу поблагодарить Генерально-
го секретаря за важную роль, которую он играет в
мобилизации всего потенциала на борьбу с этой
болезнью. Мы положительно воспринимаем созда-
ние всемирного фонда для борьбы со СПИДом; мы
считаем, что он должен действовать под контролем
Всемирной организации здравоохранения, чтобы
обеспечить прозрачность его работы, учитывая
компетентность этой организации.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-французски): Теперь я предоставляю
слово г-ну Тенгизу Церцвадзе, главе наблюдатель-
ного совета Научного центра инфекционной пато-
логии, СПИДа и клинической иммунологии Грузии.

Г-н Церцвадзе (Грузия) (говорит по-ан-
глийски): От имени правительства Грузии я хотел
бы приветствовать инициативу Организации Объе-
диненных Наций по организации этой специальной
сессии Генеральной Ассамблеи по ВИЧ/СПИДу.
Мы считаем, что эта сессия станет знаковой и серь-
езно повлияет на профилактику и контроль за рас-
пространением ВИЧ/СПИДа во всем мире.

Посттоталитарный период развития был очень
трудным для Грузии, как и для всех бывших совет-
ских стран. Несмотря на трудности, Грузия вступи-
ла на путь демократических реформ. Хотя это не-
легкий путь, мы смотрим вперед весьма оптими-
стично и верим в более светлое будущее.

Согласно экспертным оценкам, система здра-
воохранения является одним из секторов, где про-
цесс реформ протекает успешно. Безусловно, это
было бы невозможно без щедрой поддержки меж-
дународного сообщества.

В настоящее время в Грузии зарегистрировано
229 случаев заболевания ВИЧ/СПИДом. Число но-
сителей ВИЧ/СПИДа оценивается приблизительно
в 1500 человек. Хотя Грузия в настоящее время от-
носится к странам с низкой заболеваемостью
ВИЧ/СПИДом, у нас происходит небольшой, но
устойчивый рост случаев заболевания
ВИЧ/СПИДом. Специалисты прогнозируют, что,
если не принять срочных профилактических мер
немедленно, мы можем в ближайшем будущем ожи-
дать стремительного распространения ВИЧ/СПИДа
в Грузии. Этот страшный прогноз основан на ана-
лизе текущей эпидемиологической ситуации в Гру-
зии и соседних странах, для всех из которых, поми-
мо других факторов, характерно широкое распро-
странение потребления наркотиков, активизация
миграции и нехватка одноразовых медицинских
инструментов и систем диагностирования.

В настоящее время у Грузии по-прежнему со-
храняется так называемое «поле для маневра» для
предупреждения массового распространения
ВИЧ/СПИДа. Однако нам предстоит столкнуться со
множеством вызовов и преодолеть их. Правитель-
ству Грузии хорошо известно о большом значении
решения проблемы ВИЧ/СПИДа, и оно считает ее
одной из первоочередных задач, которые необходи-
мо решить ее системе здравоохранения.

В начале марта 1995 года грузинским парла-
ментом был разработан и утвержден закон о профи-
лактике СПИДа. Национальная комиссия по кон-
тролю за распространением СПИДа и заболеваний,
передаваемых половым путем (венерических бо-
лезней), в состав которой входят различные мини-
стерства, отвечает за разработку национальной по-
литики контроля за распространением СПИДа и за
обеспечение эффективного многосекторного со-
трудничества. В Грузии имеется надежная служба
контроля за распространением ВИЧ/СПИДа, дейст-
вующая под руководством Грузинского научного
центра инфекционной патологии, СПИДа и клини-
ческой иммунологии, расположенного в Тбилиси.
С 1995 года в Грузии осуществляется Национальная
программа профилактики ВИЧ/СПИДа, венериче-
ских болезней и обеспечения безопасности донор-
ской крови.

У нас имеются в наличии все современные
методы диагностирования и лечения ВИЧ/СПИДа.
Однако из-за нехватки необходимых ресурсов мы не
можем предоставить специфическое антиретрови-
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русное лечение всем больным СПИДом. Поэтому
мы считаем, что включение Грузии в список стран,
имеющих право на значительную скидку при закуп-
ке конкретных анти-ВИЧ препаратов очень поможет
нам.

Национальная многосекторная программа
борьбы с ВИЧ/СПИДом была разработана для того,
чтобы облегчить полную мобилизацию государст-
венных и неправительственных организаций и все-
го грузинского общества на решение этой пробле-
мы. Однако мы по-прежнему не можем добиться
успеха без значительной поддержки со стороны
международных организаций.

Поэтому мы признательны Объединенной про-
грамме Организации Объединенных Наций по
ВИЧ/СПИДу и Детскому фонду Организации Объе-
диненных Наций за их существенную и неустанную
поддержку. Опираясь на их финансовую и методи-
ческую помощь, мы сумели провести всесторонний
анализ положения и порядка действий и разработа-
ли стратегический план борьбы с ВИЧ/СПИДом на
ближайшие пять лет. Совместно с Организацией
Объединенных Наций по вопросам образования,
науки и культуры, Фондом Организации Объеди-
ненных Наций в области народонаселения и Все-
мирной организацией здравоохранения мы осуще-
ствили ряд небольших проектов, но, к сожалению,
участие соответствующих учреждений в борьбе с
ВИЧ/СПИДом в Грузии незначительно. Мы сотруд-
ничаем также с Агентством международного разви-
тия США и входящими в него организациями. На-
деемся, что в будущем это сотрудничество будет
расширено.

В заключение я хотел бы выразить надежду,
что эта специальная сессия Генеральной Ассамблеи
разработает не только новую более эффективную
политику и подходы к профилактике ВИЧ/СПИДа и
контролю за ним во всемирном масштабе, но и
удовлетворит потребности конкретных стран,
включая Грузию. Мы серьезно полагаемся на меж-
дународное сотрудничество и помощь в борьбе со
СПИДом. Позвольте нам со своей стороны заверить
Ассамблею, что грузинское правительство сделает
все от него зависящее для осуществления решений
и рекомендаций этой специальной сессии.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-французски): Передаю слово Его Пре-

восходительству г-ну Насте Чаловскому, главе деле-
гации бывшей югославской Республики Македония.

Г-н Чаловский (бывшая югославская Респуб-
лика Македония) (говорит по-английски): Хочу
присоединиться к предыдущим ораторам, поздра-
вившим г-на Холкери с избранием Председателем
двадцать шестой сессии Генеральной Ассамблеи по
ВИЧ/СПИДу, и выразить надежду Республики Ма-
кедония на то, что заявление об обязательствах, ко-
торые Ассамблея намерена принять, станет важной
частью усилий нашей Организации, направленных
на борьбу с эпидемией, и важнейшим шагом в рас-
пространении информации об этой болезни.

Прежде чем перейти к изложению позиции
своего правительства, я хотел бы подчеркнуть важ-
ность роли и усилий Генерального секретаря
г-на Кофи Аннана, который столько сделал для
обеспечения успеха этой инициативы. Я хотел бы
также отметить вклад моих коллег, посла Австра-
лии г-жи Уэнзли и посла Сенегала г-на Ка, в ус-
пешную подготовку ими этой специальной сессии.

Эпидемия ВИЧ/СПИДа, с которой сталкива-
ются все страны мира, приобрела такие катастро-
фические размеры, что нам необходимо отреагиро-
вать на нее самым решительным образом и понима-
нием необходимости срочно приступить к борьбе с
ней. Правительства, частный сектор и неправитель-
ственные организации должны объединить все си-
лы для их мобилизации на борьбу с эпидемией. Мы
разделяем мнение Генерального секретаря о том,
что «страны мира располагают ресурсами для побе-
ды над этой эпидемией, если они действительно
хотят этого». Надеемся, что это произойдет. Рес-
публика Македония внесет свой вклад в эти коллек-
тивные усилия, направленные на борьбу со СПИ-
Дом.

ВИЧ/СПИД представляет собой относительно
новое явление для Республики Македония. Однако
есть признаки и факторы, благоприятствующие
распространению болезни. Первый носитель ВИЧ
был зарегистрирован в 1987 году, а первый случай
заболевания СПИДом � в 1989 году. В апреле этого
года было официально зарегистрировано 56 случаев
ВИЧ/СПИДа, причем 40 случаев СПИДа и 16 ВИЧ-
инфицированных. От СПИДа умирает 36 человек
из 40. Однако эти данные не отражают реального
положения вещей. 99 процентов зарегистрирован-
ных ВИЧ-инфицированных обратились в больницы
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сами из-за проблем со здоровьем, связанных с дей-
ствием инфекции.

В нашей стране болезнь была распространена
людьми гетеросексуальной ориентации и наркома-
нами, потребляющими героин. Обнаружены также
случаи вертикальной передачи инфекции. Большин-
ство инфицированных составляют люди в возрасте
20�29 лет. Она поражает как мужчин, так и жен-
щин. Как известно членам Ассамблеи, Республика
Македония расположена на перекрестке Балкан. Мы
ведем постоянную борьбу с незаконной торговлей
наркотиками, стрелковым оружием и легкими воо-
ружениями и людьми, а теперь с албанскими терро-
ристами. Все это создает питательную почву для
распространения болезни.

С 1997 года через министерство здравоохра-
нения осуществляет национальную программу
борьбы с ВИЧ/СПИДом, ориентированную, глав-
ным образом, на решение проблем, которые
ВИЧ/СПИД создает для здоровья. Министерство
здравоохранения создало Национальную комиссию
по СПИДу. Ей поручено осуществление профес-
сионального аспекта Программы защиты Македо-
нии от СПИДа. Национальной комиссии по
ВИЧ/СПИДу вместе с учреждениями Организации
Объединенных Наций, аккредитованными в стране
и входящими в состав тематической группы Орга-
низации Объединенных Наций, поручено разрабо-
тать и осуществить всеобъемлющий многосектор-
ный национальный стратегический план на сле-
дующие три�четыре года.

Эта программа является продолжением актив-
ных усилий по осуществлению мер и деятельности,
направленных на профилактику и ликвидацию
ВИЧ-инфекции и СПИДа в Македонии за счет ис-
пользования подходов и основных методов, реко-
мендованных Всемирной организацией здравоохра-
нения, Детским фондом Организации Объединен-
ных Наций и другими профильными учреждениями
Организации Объединенных Наций. Для осуществ-
ления программы были приняты следующие меры:
создана система эпидемиологического расследова-
ния и надзора, проводятся лабораторные исследо-
вания, ведется обучение медицинского персонала и
медицинское просвещение всего населения, осо-
бенно группы населения с рискованными моделями
поведения. Республика Македония на региональной
основе тесно сотрудничает с соседними странами,
отслеживая распространение угрозы ВИЧ.

Подготовка к этой сессии ясно продемонстри-
ровала, что международному сообществу абсолют-
но необходимо осуществить цели, поставленные на
Саммите тысячелетия Организации Объединенных
Наций. Несомненно, профилактика должна стать
основой нашего ответа, уход, поддержка и лечение
должны быть эффективными, и мы должны уделять
особое внимание уязвимым группам населения.
Важны любые усилия на национальном, региональ-
ном и мировом уровне, направленные на борьбу с
эпидемией ВИЧ/СПИДа, сильное руководство на
всех уровнях общества имеет решающее значение.
Мы возлагаем большие надежды на осуществление
декларации, которую мы намерены принять, и на
эффективность деятельности глобального фонда по
вопросам здоровья и СПИДа, которые предлагает
создать Генеральный секретарь.

Завершая это выступление позволю себе под-
черкнуть, что нашу борьбу с ВИЧ/СПИДом следует
рассматривать как важную часть борьбы с бедно-
стью, за развитие, что нужна беспрецедентная мо-
билизация ресурсов и что жизненно важное значе-
ние имеют реакция и солидарность всех стран ми-
ра.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-французски): Предоставляю слово
представителю Секретариата для объявления.

Г-н Перфильев (Директор Отдела по делам
Генеральной Ассамблеи и ЭКОСОС) (говорит
по-английски): Я хотел бы проинформировать чле-
нов Ассамблеи, что проект резолюции представ-
ленный Председателем Генеральной Ассамблеи и
озаглавленный «Декларация о приверженности делу
борьбы с ВИЧ/СПИДом» выложен сейчас для рас-
пространения в зале Генеральной Ассамблеи. Текст
проекта резолюции будет разложен на всех языках в
ячейки делегаций завтра утром. Однако, если деле-
гации пожелают, то его перевод на разных языках
можно также получить сегодня вечером в комна-
те S-2925 здания Секретариата в Отделе по делам
Генеральной Ассамблеи и ЭКОСОС.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-французски): Предоставляю слово Его
Превосходительству г-ну Мухаммед Рашиду аль-
Абси, главе делегации Объединенных Арабский
Эмиратов.

Г-н аль-Абси (Объединенные Арабские Эми-
раты) (говорит по-арабски): Считаю за честь от
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имени делегации Объединенных Арабских Эмира-
тов поздравить Председателя с началом исполнения
председательских функций на специальной сессии
Генеральной Ассамблеи по ВИЧ/СПИДу.

Хочу воспользоваться возможностью, чтобы
поблагодарить нашего Генерального секретаря
г-на Кофи Аннана и всех участников программ Ор-
ганизации Объединенных Наций и высоко оценить
их усилия по мобилизации всех возможных между-
народных сил на борьбу с этой опасной эпидемией.

Проведение этой важной сессии отражает рас-
тущее понимание международным сообществом
масштабов и опасности этой смертельной болезни,
ее опустошительные последствия не ограничивают-
ся уроном, который она наносит здоровью. Это на-
стоящее проклятие человечества мирового масшта-
ба, которое ставит под угрозу будущее семьи, об-
щества и государств и способно свести на нет уси-
лия развития в гуманитарной, социальной и эконо-
мической области.

Ежегодный рост данных о смертности беспо-
коит. Они показывают, что в конце прошлого года
было инфицировано 36 миллионов человек и что
95 из числа пострадавших стран являются разви-
вающимися. Эта болезнь была обнаружена в
1981 году и унесли жизни почти 22 миллионам че-
ловек, большинство из которых составляют женщи-
ны и молодежь, живущие в достойных сожаления
условиях. Несмотря на успехи научных исследова-
ний, направленных на поиски противоядия против
вируса, эта беда по-прежнему с нами.

Усугубление проблемы, распространение этой
болезни и то, что ее распространение и бедность,
неграмотность, конфликты, наркотики, социальная
и гендерная дискриминация и нехватка антиретро-
вирусных препаратов � особенно в развивающихся
странах � тесно взаимосвязаны, почти лишили
большинство из этих стран способности самостоя-
тельно противостоять этой страшной беде. В пер-
вую очередь, это значит, что должны проявить об-
щую политическую волю, основанную на реальном
международном партнерстве, включающем приме-
нение согласованных стратегических подходов,
призванных помочь развивающимся странам полу-
чить доступ к медицинской технологии, вакцинам,
лекарствам и медицинским препаратам для борьбы
с этим вирусом по приемлемым ценам.

Такой подход мог бы помочь предоставить
необходимое лечение пациентам. В связи с этим,
хотя мы и ценим усилия, прилагаемые междуна-
родными учреждениями и организациями � в том
числе Всемирной организацией здравоохранения,
Программой развития Организации Объединенных
Наций и ЮНЭЙДС, пытающимися бороться с
ВИЧ/СПИДом, мы призываем при этом к наращи-
ванию ресурсов, потенциала и координационных
механизмов этих организаций для того, чтобы мы
могли эффективнее способствовать мобилизации и
объединению их усилий и программ.

Объединенные Арабские Эмираты знают о
необходимости охранять здоровье наших граждан,
притом что их граждане живут в условиях настоя-
щего национального процветания. Мы приняли все
предосторожности для обнаружения болезни на
ранней стадии, для ознакомления людей с профи-
лактическими методами и информацией, позво-
ляющими им бороться с болезнью и сдерживать ее,
несмотря на регистрацию ограниченного числа
случаев инфицирования. Мы приступили также к
осуществлению всеобъемлющей национальной
программы со специальным бюджетом. Эта про-
грамма предусматривает предоставление профилак-
тических услуг, позволяет обнаруживать болезнь на
ранних стадиях и обеспечивает доступ к лекарст-
вам, в которых нуждаются люди. Мы следим также
за международными исследованиями болезни и
рассчитываем на результаты опытов, а также поощ-
ряем национальное производство лекарств для
борьбы с ней.

Мы внесли поправки в свои законы и местное
законодательство, чтобы гарантировать инфициро-
ванным лицам все права человека, в частности пу-
тем предоставления доступа к медицинскому об-
служиванию, лечению, социальным услугам, обра-
зованию и занятости без какой бы то ни было дис-
криминации в их отношении.

Мы разработали также образовательные, ин-
формационные и учебные программы для ознаком-
ления людей с этой болезнью, ее причинами и спо-
собами остановить ее распространение. На регио-
нальном и международном уровнях Объединенные
Арабские Эмираты активно участвовали во всех
совещаниях, конференциях и научных семинарах по
рассмотрению всех аспектов этой болезни. Мы про-
вели также три всемирных конференции в своей
стране.



17

A/S-26/PV.6

В заключение отмечу, что мы возлагаем боль-
шие надежды на текущие научные исследования,
направленные на открытие эффективной антирет-
ровирусной вакцины. Однако мы ожидаем, что уси-
лия международного сообщества приведут к приня-
тию стратегии и четкого плана действий, который
оживит надежды всех стран и который направлен на
борьбу с этой болезнью, сокращение числа ее жертв
и предоставление лекарств и лечения всем, кто по-
страдал от нее.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-французски): Теперь я вызываю на
трибуну г-на Викторса Яксонса, советника минист-
ра социального обеспечения и главу делегации Лат-
вии.

Г-н Яксонс (Латвия) (говорит по-английски):
Прежде всего я хотел бы поблагодарить Генераль-
ного секретаря за всеобъемлющий, ориентирован-
ный на практические действия доклад и подтвер-
дить нашу поддержку ему. Мы признаем, в частно-
сти, содержащееся в проекте декларации о привер-
женности делу борьбы с ВИЧ/СПИДом заявление о
том, что соблюдение прав человека сокращает уяз-
вимость при столкновении с ВИЧ/СПИДом.

Мы знаем, что общественное здравоохранение
является одним из наиболее важных требований
успешного социального и экономического развития,
а ВИЧ/СПИД признан самой большой угрозой для
него.

ВИЧ/СПИД теперь является классической со-
временной проблемой здравоохранения, непосред-
ственно обусловленной поведением отдельных лю-
дей и целых их групп, сильно зависящей от влияния
широких социальных и экономических сил и тесно
связанной, в частности, с социальной дискримина-
цией. ВИЧ представляет собой колоссальный риск
для тех людей и групп, которые уже маргинализо-
ваны, подвергаются общественному порицанию и
поэтому находятся в дискриминированным положе-
нии по сравнению с более широкими слоями обще-
ства. Мы признаем, что развитие, здравоохранение
и права человека взаимосвязаны.

После возврата независимости Латвия вместе
с другими государствами Балтии сталкивается с
общими проблемами в области здравоохранения в
целом и ВИЧ/СПИДа в частности. Регион, для ко-
торого в последние четыре года был характерен
низкий уровень инфицирования ВИЧ, сталкивается

с исключительно высоким ростом ряда новых ин-
фекций.

ВИЧ не признает границ. Эпидемиологическая
ситуация в одной стране отразится на других стра-
нах региона, и для решения проблемы нужны со-
гласованные усилия. В результате консультаций,
называемых Инициативой профилактики
ВИЧ/СПИДа в районе Балтийского моря, прави-
тельства стран региона заявили о твердом намере-
нии осуществить план действий в районе Балтий-
ского моря, принять ряд срочных мер для предот-
вращения распространения эпидемии ВИЧ в регио-
не.

Признавая, что недискриминационное законо-
дательство и охранительные законы создают благо-
приятный правовой  и политический климат для
успешного развития общественного здравоохране-
ния и осуществления национальных усилий по
профилактике ВИЧ/СПИДа, латвийское правитель-
ство рассмотрело и утвердило решение о создании
соответствующей правовой инфраструктуры. Три
основополагающих акта � закон о лекарственных
средствах, закон об эпидемиологической безопас-
ности и положения о правительстве � обеспечива-
ют, чтобы каждый член общества, в том числе но-
сители ВИЧ/СПИДа, имели доступ к информации и
просвещению по вопросам охраны здоровья, чтобы
проведение анализов на ВИЧ-инфекцию для от-
дельных лиц носило добровольный и конфиденци-
альный характер, чтобы носитель инфекции мог
работать в любой отрасли и по любой профессии и
чтобы антиретровирусная терапия до сих пор пре-
доставлялась носителям ВИЧ бесплатно.

С самого начала профилактика ВИЧ в Латвии
развивалась в русле политики развития здравоохра-
нения. Нынешняя реформа системы здравоохране-
ния продвигается в сотрудничестве и с помощью
учреждений и программ Организации Объединен-
ных Наций. С 1997 года координатор-резидент Ор-
ганизации Объединенных Наций в Латвии возглав-
ляет тематическую группу по ВИЧ/СПИДу, в работе
которой участвуют все соответствующие министер-
ства и неправительственные организации. Темати-
ческая группа по ВИЧ/СПИДу стала фактическим
национальным форумом для обмена информацией и
координации оперативной деятельности.
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Мы продолжим разработку и осуществление
многосекторной стратегии борьбы с ВИЧ/СПИДом,
концентрируя свои усилия по ограничению скоро-
сти распространения ВИЧ/СПИДа на конкретном
измерении прав человека.

Заседание закрывается в 20 ч. 50 м.


